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Oberbürgermeister Dialog „Nachhaltige Stadt“ beim Nachhaltigkeitsrat 

 

Gemeinsames Positionspapier der Oberbürgermeisterinnen und 

Oberbürgermeister des Dialogs „Nachhaltige Stadt“ zur Aktualisierung der 

Deutschen Nachhaltigkeitsstrategie 

Berlin, den 25. Juni 2018 

 

Wir, die Oberbürgermeisterinnen und Oberbürgermeister des Dialogs „Nachhaltige Stadt“, 

begrüßen die Aktualisierung der Deutschen Nachhaltigkeitsstrategie. Die Kommunen sind der 

zentrale Akteur bei der Umsetzung der Nachhaltigkeitsziele und der Agenda 2030. Dies sollte sich 

auch in den thematischen Sitzungen des Staatssekretärsausschusses widerspiegeln. Wir bitten den 

Staatssekretärsausschuss für nachhaltige Entwicklung daher das Thema „Nachhaltige Stadt“ 2018 / 

2019 als Sitzungsthema aufzunehmen. 

 Wir begrüßen das große Engagement des Bundes durch Nachhaltigkeits-Programme zur 

Mobilität, zur Städtebauförderung, zur sozialen Daseinsvorsorge, zum Klimaschutz bis hin 

zum entwicklungspolitischen Engagement. Empfindliche Fehlstellen bestehen gleichwohl, 

wenn es um die strategische, ressortübergreifende kommunale Nachhaltigkeitssteuerung 

geht. Wir regen die Förderung kommunaler Nachhaltigkeits-Beauftragter an, die je nach 

den Gegebenheiten vor Ort die Aufgaben der Koordination und des Managements von 

kommunalem Engagement übernehmen. 

 Oft stoßen wir auf regulatorische Hürden, die nicht nötig wären und die lokalen 

Innovationen entgegenstehen. Aktuell wird dies in der nachhaltigen Mobilitätspolitik 

besonders deutlich. Wir plädieren für mehr Vertrauen in die lokale Kompetenz. Was wir 

können, sollen wir auch dürfen können. Wir plädieren für eine Politik des Zulassens, die es 

uns ermöglicht, kreative Lösungen zu Fahrradwegen, nachhaltigen Transportmodellen, 

intermodalen Anschlüssen oder zur Verkehrsvermeidung schneller und mit mehr 

Engagement der Bürger umzusetzen. Mit der Einführung von Experimentierklauseln 

können innovative Konzepte schneller getestet und realisiert werden.  

In einem Gespräch mit dem Staatssekretärsausschuss wollen wir die Voraussetzungen dafür 

verbessern, dass die Städte ihrer Verantwortung für Nachhaltigkeit besser nachkommen können. 


